

Vorwort

Die vorliegende Arbeit wurde im Sommersemester 2005 von der Juristischen Fakultät der Georg-August-Universität Göttingen als Dissertation angenommen. Rechtsprechung und Literatur habe ich bis August 2005 berücksichtigt.

Die erfolgreiche Beendigung meiner Promotion möchte ich zum Anlass nehmen, mich bei meinem Doktorvater, Herrn Prof. Dr. Gerald Spindler, zu bedanken, der das Thema der Arbeit angeregt und die Ausarbeitung stets hilfreich begleitet hat. Für die Erstellung des Zweitgutachtens danke ich Herrn Prof. Dr. Joachim Münch.

Besonderer Dank gebührt meinem Bruder Daniel, der mir in zahlreichen Diskussionen wertvolle Denkanstöße gegeben und mich dadurch immer wieder aufs Neue motiviert hat. Herrn Dr. Jörg Knies danke ich für die kritische Durchsicht des Manuskripts und den sich daran anschließenden Gedankenaustausch. Des Weiteren danke ich Herrn Dr. Werner Schaller für viele aufschlussreiche Gespräche über die europarechtlichen Aspekte meiner Arbeit. Herrn Christian Hochgrebe bin ich für seine unverzichtbare Hilfe bei allen computertechnischen Problemen dankbar. Ganz herzlich danke ich schließlich Frau Dr. Reyhan Ulrich für ihre selbstlose Unterstützung in allen Lebenslagen.

Mein persönlicher Dank aber gilt meinen Eltern, die mir mein Studium ermöglicht, mich in jeder Hinsicht gefördert und immer an mich geglaubt haben. Für ihren Beistand und stetigen Rückhalt bin ich ihnen sehr verbunden. Meiner Mutter danke ich außerdem für das geduldige Korrekturlesen des Manuskripts.

Diese Arbeit ist meinen Eltern und meinem Bruder Daniel gewidmet.